
 

 

Protokoll Spartenversammlung Tennis, Lufthansa Sportverein Hamburg e.V. 
Datum: Montag, 11.03.2024 
Beginn: 18:02Uhr / Ende: 20:23Uhr 
 
Anzahl anwesende Personen: 27 (siehe Anwesenheitsliste) 
 
Zu 1. Begrüßung der Mitglieder und Gäste 
 
Begrüßung durch den Spartenleiter Sven Dankert. Er bedankt sich bei allen Anwesenden, dass so 
viele der Einladung gefolgt sind. 
 
Zu 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung / Genehmigung der Tagesordnung 
 
Die Einberufung der Spartenversammlung ist per eMail und Ankündigung auf der Website frist- 
und formgerecht erfolgt. 
 
Die vorab kommunizierte Tagesordnung wird mit folgenden Abweichungen / Ergänzungen 
vorgelesen: 
 

- Neu: 4a) Erwähnung der Ehrungen  

- Neu: 10a) Anpassungen der Spartenordnung 

- Neu: 7g) Wahl eines zusätzlichen Vorstandsmitglieds für Projekte 

- Neu: 7h) Wahl eines Platzwarts/technischen Vorstands 
 
Die Tagesordnung wurde einstimmig angenommen. 
 
Zu 3. Vorstellung Vorstand und Rollen: 
 

- Sven: kommissarischer Spartenleiter, da sich der alte Vorstand nicht wieder zur Wahl gestellt 
hat 

- Das hier anwesende Team hat sich formiert 

- Eike aus dem alten Vorstand 

- Matthias ist dazugekommen 

- Jannik konnten wir für den Kassenwart gewinnen 

- Tobias konnten wir für Projekte gewinnen 

- Team hat sich zusammengefunden und vieles geändert/angestoßen 

- Persönliche Vorstellung Matthias Bröcker 

- Persönliche Vorstellung Jannik Vöge 

- Persönliche Vorstellung Eike Gralmann 

- Persönliche Vorstellung Tobias Nixdorf 
 
Keine Fragen aus dem Publikum. 
 
Zu 4. Genehmigung des Protokolls der letzten Spartenversammlung 
 
Das Protokoll zu letzten Spartenversammlung wurde vorab online zur Verfügung gestellt. 
Es gibt hierzu keine Rückfragen. 
 
Das Protokoll aus der letzten Spartenversammlung wird mit 4 (vier) Gegenstimmen 
genehmigt. 
4a. Ehrungen 



 

 

Die zur Ehrung vorgesehenen Mitglieder sind nicht anwesend. Es wird versucht, die Ehrung bei 
nächster Gelegenheit nachzuholen. (z.B. Saisonauftakt, Turnier) 
(25 Jahre LSV:   Glückwunsch. Bodo Koch, Holger Linke, Mike Becker) 
 
 
Zu 5. Berichte des Spartenvorstands 
 
a) Sven berichtet in der Rolle des Spartenleiters 
 

- es wurde ein Budget für 2024 abgegeben, die Geschäftsstelle hat entsprechend unterstützt - 
vielen Dank! 

- Die Spartenleitung hat im Herbst kommissarisch zusammengefunden; Rollenklärung ist erfolgt 
 

- Platzinstandsetzung erfolgte stets durch Fa. Momme. Es war immer viel Nacharbeit durch die 
Minijobber (vielen Dank an die anwesenden Giorgio und Klaus!) erforderlich. Es wurde eine 
neue Firma ausgewählt (Fa. Kabashi); gute Referenz von Nachbarclub Signal Iduna; es erfolgte 
ein Preis-Leistungsvergleich 20% günstiger; Umbau eines Tennisplatzes zu Testzwecken von 
Canada Tenn auf Ziegelmehl (Platz 5 oder Platz 8) 

- Rückfrage: warum Umbau auf Ziegelmehl? 

- Antwort von Sven: immens steigende Preise durch Mangel an Rohstoff; außerdem wird 
eine bessere Wasserdurchlässigkeit bei Regen erwartet; dies ist ein Versuch 

- Ergänzung von Matthias: Kabashi kommt nach Instandsetzung noch 2-3 x vorbei, um die 
Plätze wirklich fertigzustellen; keine Nacharbeit durch Vorstand oder Mitglieder mit der Walze 
mehr notwendig. 

- Ergänzung aus dem Publikum: vielleicht kann man eine Kaufgemeinschaft mit Signal Iduna 
bilden, um die Einkaufskonditionen für Ziegelmehl zu verbessern. (Anmerkung Vorstand: dies 
ist bereits erfolgt und im Ziegelmehl Angebot enthalten. (halber Preis für das Material 
gegenüber dem Natursteinplatz) 

 

- Baumschnitt: ist erfolgt 

- Rückmeldung aus dem Publikum: sehr gut, da Sicherheit der Minijobber bei Leiterarbeiten 
nicht immer gewährleistet; es muss nicht mehr jede Woche der Rückschnitt des 
Durchwuchses durch den Zaun erfolgen 

- Ergänzung Sven: Einmaliger Rückschnitt; leider keine finanzielle Unterstützung durch den 
Gesamtverein; es ist 10 Jahre lang nichts passiert. 

- Ergänzung Eike: zunächst mussten die Plätze abbezahlt werden und keiner wollte sich dieses 
Themas annehmen; Baumrückschnitt war überfällig; die nächsten Aktionen werden dann 
entsprechend günstiger/weniger umfassend 

- Rückmeldung aus dem Publikum: warum wurden Bäume nicht gefällt, um den Lichteinfall zu 
verbessern? 

- Antwort: Für größere Bäume wäre eine Fällgenehmigung notwendig; daher nur Rückschnitt 
ohne Genehmigung bzw. Fällung kleiner Bäume ohne Genehmigung 

 

- Ausstattung mit neuen Besen, Schleppnetze, Netze, die Sichtschutznetze kommen später. 
 

- Veranstaltungen in 2024: Hamburgiade des Betriebssport-Verbandes am 8/9.Juno auf der LSV 
Haupt und Tennisanlage Plätze 1-5 

 

- Highlight: Wechsel des Buchungssystem; Matthias erzählt mehr dazu 
b) Matthias berichtet als kommissarischer Stellvertretender Spartenleiter 
 

- Mitgliedsentwcklung 2023:  



 

 

- 76 neue Mitglieder, in Spitze 340 Mitglieder 

- übliche Austritte zum Jahresende (40-50); Zuwachs insgesamt von über 25; 

- Zutritte im Schnitt 37 Jahre alt, 

- Austritte im Schnitt 47 Jahre alt.  

- 109 Mitglieder jünger 40 Jahre 

- 186 Mitglieder älter als 40 Jahre 

- 34 Mitglieder älter als 80 Jahre 

- Jüngstes Mitglied 22 Jahre 

- Ältestes Mitglied 88 Jahre 

- Längstes Mitglied: 52 Jahre in Tennissparte 

- 2 Drittel männlich, 1 Drittel weiblich 

- Aktuell März: 296 Mitglieder / davon 76 Lufthanseaten 

- Erwartung in der Hochsaison 2024: 360-370 Mitglieder 
 

- Buchungsystem: 

- eBusy soll abgelöst werden durch Book & Play (B&P); B&P wird von 90% aller Tennisvereine 
in HH und Umgebung eingesetzt 

- Vorteile: Gewinnung neuer Mitglieder und Gastbuchungseinnahmen 

- Testbetrieb von 6 Wochen in 2023: 150EUR Gewinn + 1-2 neue Mitglieder 

- Bedienung erfolgt über Smartphone oder PC/Tablet; Erklärung zu Saisonbeginn ist möglich 

- Rückfrage: gibt es eine App? 

- Antwort: ja 

- Rückfrage: können jederzeit auch Externe spielen? 

- Antwort: Nein: Plätze 5 und 8 können mit kürzerer Vorausbuchungsfrist von Externen 
gebucht werden. Aber nicht alles und nicht generell. 

- Rückfrage: bleibt das alte System parallel bestehen? 

- Antwort: nein, eBusy wird komplett ersetzt; zukünftig ggf. auch Trainerstunden über B&P 
buchbar  

- Ergänzung Eike: Beim Anspielen und ggf. auch später wird es Möglichkeiten geben, dass das 
System durch den Vorstand erklärt wird und dass Hilfestellungen für die Anmeldung geleistet 
werden 

- Rückfrage: werden alle Mitglieder vorab pauschal angelegt? 

- Antwort: nein, es erfolgt keine Pauschale Vorab-Anmeldung, nur im Ausnahmefall 
Jedes Mitglied muss sich auf B&P selbst registrieren und beim LSV anmelden. 

 

- Plätze 6 und 7 sind weiterhin dem CadA vermietet, Vertrag wurde verlängert; = 8.370EUR brutto 
Einahmen für die Sparte 

 

- Dublette76-Turnier: war ein Erfolg in 2023 (1.605 EUR brutto Einnahme); ob die Veranstaltung 
nochmal in 2024 stattfindet, ist noch unklar 

 

- Website wurde überarbeitet, Ideen zu Social Media vorhanden, Facebook und Instagramm 
bereits aktive Beiträge vom LSV Tennis. 

 
Rückfrage: Haben die Turnierveranstalter aus 2023 bereits für 2024 bei uns bestellt? 

- Antwort: nein, bisher nicht, es erfolgte auch in 2023 eine kurzfristige Anmeldung 
 
5c) Eike berichtet in der Rolle des Sportwarts: 



 

 

 

- Zusammenarbeit im alten Vorstand war turbulent; es wäre wünschenswert, dass wir nach den 
Wahlen zukünftig Stabilität haben 

 

- Mannschaftsbetrieb: 5 Mannschaften, davon 1 Damenmannschaft (= Grundlage für Mixed); für 
2024 sieht es gut aus 

- Herren: 

- Junge Herren (bis 40) eine Mannschaft: hat in der A-Klasse den 1. Platz gewonnen 

- Deswegen in 2024 Teilnahme an der Sonderklasse 

- Zweite Herrenmannschaft (bis 40): fangen in der B-Klasse an und müssen sich hochspielen 

- Einige Mannschaften in 2023 konnten nicht bis zum Ende spielen, da personell zu schwach 
besetzt 

 

- Trainingsbetrieb: 

- In 2023: 3 Tage pro Woche, optional Samstag; hat sehr gut funktioniert und hat uns viel 
Zulauf beschert (insb. von extern) 

 

- Termine: 

- Kuddelmuddel-Turniere: Umbenennung in „Frühjahrsturnier“ und „Sommerturnier“ 

- Wollen wir ein oder zwei Turniere durchführen? 

- Rückmeldung: wenigstens zu Saisonbeginn ein Turnier wäre gut; dort Umfrage starten, ob 
ein weiteres Turnier gewünscht ist 

- Rückmeldung: Kuddelmuddel gehört zur Tradition des Vereins; das abzuschaffen, fühlt sich 
nicht gut an 

- Ergänzung Matthias: es wird noch ein weiteres Turnier („LSV Open“) geben 

- Rückmeldung: ein Kuddelmuddel ist in 2023 wegen zu wenig Teilnahme ausgefallen; 
Resonanz war vorher gering 

- Rückfrage: Welcher Modus wird beim Kuddelmuddel gespielt? 

- Antwort: wird in der Form eines Schleifchenturniers ausgetragen 
 
5d) Jannik berichtet in der Rolle des (komm.) Kassenwarts: 
 

- wird sind in 2023 mit -3.500EUR Verlustvortrag gestartet 

- Wir schließen das Wirtschaftsjahr mit einem Verlust von etwa -14.500 EUR ab (real –7500) 

- In Wirtschaftsjahr 2024 starten wir somit mit einem Verlustvortrag von -18.000EUR 

- Größter Treiber in 2023: 

- Personalkosten (vorher: 8.000EUR, in 2023: 16.000EUR) 

- Energiekonzern (nahezu verdoppelt von 3.800EUR auf 6.600EUR) 

- Unwirtschaftliches Trainingskonzept (leer Kapazitäten durch no-shows) 

- Hoher Verlust (buchhalterisch bedingt) kommt daher, dass der Betrag von CadA in 2024 
gebucht wurde 

- „Reales“ Ergebnis in 2023 ist etwa -7.500EUR 

- Rückfrage: Woher kommen die Personalkosten? 

- Antwort: die Minijobber-Ressourcen wurden falsch allokiert 

- Ergänzung Sven: die Idee war, Klaus jemanden an die Seite zu stellen; er wird älter und wir 
haben mit Giorgio eine Unterstützung gefunden; die intensive Zusammenarbeit hat allerdings 
dazu geführt, dass beide die Arbeitsstunden parallel voll ausgeschöpft haben; somit sind 
mehr Kosten entstanden, als ursprünglich geplant; zusätzlich noch Leo, der die Reinigung 



 

 

vornimmt; Kompensation der „schweren Arbeit“ über den Arbeitstag; Budget für 2024 sind 
9.000EUR 

- Rückmeldung: wir sind mit Personal nicht überbesetzt; 9.000EUR Budget sind trotzdem 
knapp bemessen 

- Rückfrage: vor 5-7 Jahren hatten wir die Alsterwerkstätten, die mehrfach im Jahr unterstützt 
haben. Die Aufwände der Alsterwerkstätten wurde immer weiter zurückgefahren; wieso geht 
das jetzt nicht mehr? 

- Antwort aus dem Publikum: es gab früher schon Überlegungen, inwiefern die Leistungen 
der Alsterwerkstätten weiter zurückgefahren werden können 

- Ergänzung Matthias: in 2023 letzte Zahlung der Kreditrate (10.000) für die Platzinstandsetzung 
was entsprechend mehr Spielraum für die folge Jahre geben sollte für Instandhaltungen. 

 
Zu 6. Entlastung des Spartenvorstandes 
 
Sven bitte Jens Kolbe, die Entlastung des Spartenvorstand zu übernehmen. 
Jens Kolbe stellt sich kurz selbst vor: Sportwart im Präsidium für den Gesamtverein und Pate für 
die Sparte Tennis 
Jens spricht seinen Dank für den Einsatz des kommissarischen Vorstandes aus! 
 
Der Spartenvorstand Tennis wurde für das abgelaufene Jahr 2023 einstimmig entlastet. 
 
 
Zu 7. Wahlen 
 
Sven leitet die Wahlen ein und erklärt, dass die Wahlperioden gestaffelt stattfinden, um eine 
Sicherstellung der Vorstandsarbeit sicherzustellen. Die nächsten Wahlen finden turnusmäßig statt. 
 
Jens ergänzt: Vorstand besteht aus 3 Posten, welches in jedem Jahr abwechselnd gewählt wird. 
 
Ergänzung Hanna: Eike muss nicht gewählt werden, aber der 2. Sportwart wird heute turnusmäßig 
gewählt. 
 
Tobias soll ins Vorstandsteam für Projekte aufgenommen werden.  
Ein Platzwart wird auch gesucht. 
 
Hanna ergänzt, dass Tagesordnungspunkt 10a (Änderung der Spartenordnung) vorgezogen 
werden muss, um die Wahl der neuen Vorstandsämter zu ermöglichen. 
 
—> Matthias geht nochmal detailliert auf die Änderungen in der Spartenleitung ein, sowohl 
redaktionell als auch inhaltlich. 
 

- Rückfrage: was ist ein Technik-Platzwart? Was sind die genauen Aufgaben? 

- Antwort Matthias: ehrenamtlich tätig; wir wollen jemanden im Vorstand haben, der sich mit der 
sich speziell mit den Plätzen/Anlagentechnik sehr gut auskennt, um langfristige 
Planungssicherheit und Know-How-Sicherung zu haben; Fokus auf den Tennis-Plätzen 

- Ergänzung Eike: wir wollen den „Platzhalter“ für diesen Posten in der Spartenordnung haben, 
um damit planen zu können 

—> Vorstand für Projekte (Flutlicht, Bewässerung, PaddleCourt, Halle, …) soll gewählt werden, um 
diese Vorhaben zu planen 
—> Änderung des Arbeitsdienstes 

- viel Arbeit für die Geschäftsstelle, bei der Rückbuchung/Umbuchung fehlgebuchter 
Arbeitsdienstabrechnungen, viel Diskussionen mit Mitgliedern 



 

 

- Vorschlag: jährlicher Arbeitsdienst, der im Frühjahr oder Herbst stattfinden kann (2h/Mitglied), 
alle sind dran. Bei Nichtteilnahme: 35EUR pro Jahr, Aufruf gilt für alle Mitglieder zwischen 16 
und 75 Jahren, 2 Termine pro Jahr, allerdings ggf. weitere Einzeltermine möglich. 

 

- Ergänzung Hanna: es wird auch darauf gebaut, dass einige Mitglieder nicht zum Arbeitsdienst 
kommen und somit bezahlen. 

 

- Klarstellung: es geht um 35EUR / Jahr, bei nicht geleistetem Arbeitseinsatz. Es geht um den 
Arbeitseinsatz ab dem Jahr 2025; in 2024 bleibt noch alles bei der alten Regelung, d.h. nach 
Alphabet i-p  (siehe Ankündigung auf der Homepage der Tennissparte) Das sind ca 100 
Personen. 

 
Abstimmung zur Anpassung der Spartenordnung. 
 
Die Anpassung der Spartenordnung wurde mit 3 Enthaltungen und ohne Gegenstimmungen 
genehmigt. 
 
7a) Wahl zum Spartenleiter für 3 Jahre: Matthias Bröcker stellt sich zur Wahl. 
 
—> Matthias Bröcker wurde einstimmig gewählt. 
 
7b) Wahl zum stellvertretenden Spartenleiter. Sven Dankert steht zur Wahl. 
 
—> Sven Dankert wurde einstimmig gewählt. 
 
7c) Wahl zum Kassenwart für 1 Jahr. Jannik Vöge stellt sich zur Wahl. 
 
—> Jannik Vöge wurde einstimmig gewählt. 
 
7d) Wahl zum Schriftwart.  
 
—> es wird kein Sportwart gewählt. 
 
7e) 1. Sportwart muss nicht gewählt werden. Eike bleibt im Amt. 
 
7f) Wahl zum 2. Sportwart für 2 Jahre. 
 
—> es wird kein 2. Sportwart gewählt.  >>> (bitte bei Interesse melden wer Eike unterstützen 
will) 
 
7g) Wahl zum Vorstandsmitglied für Projekte für 3 Jahre. Tobias Nixdorf stellt sich zur Wahl. 
—> Tobias Nixdorf wurde einstimmig gewählt. 
 
7h) Wahl zum Technikplatzwart 
 
—> es wird kein Technikplatzwart gewählt. 
>>> Bitte bei interesse melden wer als Platzwart den Vorstand unterstützen wil 
Positive Erwähnung von Eddi, Klaus, Giorgio und Leo für deren Einsatz. 
 
 
Zu 8. Kompaktbereicht zum Budget 2024 und Investitionen 
 
Jannik berichtet: 

- 2023 abgeschlossen mit minus –7500EUR (bereinigt um Cada und Verlustvortrag Vorjahre) 

- 2023 Einnahmen: 



 

 

- 33.000 EUR Spartenbeiträge 

- 13.000 EUR Sonderbeiträge (z.B. nicht geleistete Arbeitsdienste) 

- Budget 2024 wurde freigegeben 

- Plan: Jahr mit +9.000EUR abschließen; Verlustvortrag von -9.000EUR bleibt zum Jahresende 
bestehen. (Verlust wird kleiner und Jahr für Jahr abgebaut) 

- Wie erreichen wir das Ergebnis?: organisches Wachstum 

- Social Media 

- Tag der offenen Tür 

- Flyer 

- Mundpropaganda 

- Wir sind der einzige Verein im Westen von HH, der noch Mitglieder aufnimmt; wir müssen die 
Spielwilligen finden 

- 2024 Einnahmen Plan: 38.000-39.000EUR Einnahmen durch Spartenbeiträge auf Basis 
getroffener Prämissen; Wachstum ist größter Treiber  

- Ausgaben: 

- Instandhaltung (Bäume, Plätze, allgemeine Instandhaltung der Anlage): 22.000EUR inkl. 
Umbau des Platzes auf Ziegelmehl 

- Investition in Anlage (Besen, Plätze, Möbel): 9.000EUR 

- Personalkosten: 9.000EUR 

- Training: gute Trainerqualität und niedrige Preise; Training muss für den Verein wirtschaftlich 
sein. 

- Langfristiger Ausblick: Ziel ist langfristige Erwirtschaftung von Überschüssen zur Finanzierung 
von Projekten 

- Rückfrage: brauchen wir eine Instandhaltungsrücklage? 

- Antwort: ja, haben wir auch im Budget für 2024 berücksichtigt. 

- Rückfrage von Sven and Hanna: stimmt es, dass die Energiekosten auf der Gesamtanlage um 
350% gestiegen sind? 

- Antwort: ja, stimmt 
 
 
Zu 9. Training 2024 
 

- Vorweg: wir haben in 2023 bewusst ein Defizit durch Training erwirtschaftet; Ziel war auch 
Mitgliedergewinnung 

- Kapazität von Trainer Tino Dahlem soll noch besser ausgenutzt werden (bessere Auslastung 
der angebotenen Trainerstunden) 

- Konzept 5er/10er-Karte wird abgelöst 

- Für Mannschaftstraining gibt es feste Abos (über die ganze Saison) 

- Ansonsten: Buchung eines festen Slots zu Beginn der Saison 

- Rückfrage: ist Tino angestellt oder selbständig? 

- Antwort: Tino ist selbständig, hat einen Vertrag mit dem LSV. 

- Effizientere Slots der Trainings, einige Gutscheine sollen auch am Tag der offenen Tür 
verschenkt werden 

- Neues, hybrides Verfahren; vorher keine Verbindlichkeit, jetzt Zahlung im Voraus 

- Rückfrage: Was ist mit den Karten aus der letzten Saison? 

- Diese können verrechnet werden 

- Rückfrage: wann geht die Buchung los? 



 

 

- Nach der Spartenversammlung wird ein Link verschickt und die Buchung kann zeitnah 
beginnen 

- Rückfrage: Ist das dann Gruppentraining oder Einzeltraining? 

- Antwort: es handelt sich grundsätzlich um Gruppentraining mit 4 Personen, gebündelt nach 
Spielstärke (1 Anfänger bis 5 Profi) 

- 5 Tage die Woche Training, optional Samstag 

- Ergänzung Tino: wir senden in den nächsten Tagen eine Email raus, um die Resonanz 
abzufragen 

 
Zu 10. Beitragsanpassung zum 01.04.2024 
 
Gestiegene Kosten (siehe Ausführungen zum Budget) machen eine Erhöhung  des 
Spartenbeitrags von monatlich 8,90EUR auf 10,40EUR ab 01.04.2024 erforderlich. 
 
Die Beitragsanpassung wurde einstimmig angenommen. 
 
Zu 11. Einführung Aufnahmegebühr 
 
Nachfrage für die Sparte ist hoch; zuätzliche Einnahmen zur Kostendeckung generieren, 
komplizierter Onboarding-Prozess, Aufwand in der Geschäftsstelle (Admin-Aufwände), saisonale 
Ein- und Austritte sollen vermieden werden. 
 
Die Einführung einer Aufnahmegebühr i.H.v. 39EUR wurde einstimmig angenommen. 
 
Zu 12. Verschiedenes 
 

- Investition Ballmaschine ist im Budget vorgesehen; Beschaffung im April; Details zur Buchung 
werden noch erarbeitet 

- Netze, Schleppnetze und Besen werden auch auf den Plätzen 6-8 werden erneuert 

- Lufthansa Sportverein mit Logo - Banden (siehe Platz 2) werden auf Plätze 1,3,4 und 5 
beschafft (sind schon bestellt) und werden idealerweise am Arbeitsdienst angebracht.  

- Rückfrage: gibt es Sponsoring von Allianz und Bode Optik (die stehen auf der Bande)? 

- Antwort: nein, das ist von dCadA; es wird alles einheitlich; ist mit der Geschäftsstelle 
abgestimmt 

 
Info von Jens: 

- Stromleitung zum Schuppen der Motorrad-Sparte ist defekt; Fehlersuche mit Mitgliedern der 
Motorrad-Sparte wird zeitnah gestartet 

 
Frage von Jens: 

- altes LSV-Logo von der Halle steht bei der Motorradsparte. Soll dieser am Getränkeschuppen 
der Tennissparte angebracht werden? 

- Resonanz: Ja, kann gerne gemacht werden. 
 
Shirts: 

- es gibt eine Ausstattung mit Sportkleidung über den Gesamtverein; zusätzlich Mannschafts-
Shirts (leicht angepasste Variante) 

 
Dank an alle Teilnehmer für das zahlreiche Erscheinen. 
Matthias schliesst die Sitzung.  Ca. 20:23 ENDE. 
 
Der Vorstand Tennissparte 
Mo 11.03.2024 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 


